

VI.—*La République d'Indian Stream.*

Par M. F.-J. AUDET.

(Présenté par B. Sulte, et lu le 24 mai 1906.)

Tout le monde connaît le Val d'Andorre, cette minuscule république située sur le versant méridional des Pyrénées, entre la France dont elle reconnaît la suzeraineté, et l'Espagne dont elle relève au spirituel; se gouvernant elle-même au moyen d'un conseil élu annuellement. On pourrait faire plus d'un rapprochement entre ce petit état et celui qui fait le sujet du présent travail. Situés tous deux dans les montagnes, ils ont la même forme primitive de gouvernement et à peu près la même superficie; mais ils diffèrent essentiellement par leur origine. Tandis que le premier doit son indépendance à la générosité de Charlemagne, vainqueur des Maures d'Espagne, qui voulut ainsi reconnaître les services précieux que lui avait rendus un petit peuple de braves, l'autre naquit au sein des troubles causés par l'ignorance des diplomates anglais et la subtilité des hommes d'Etat américains qui rédigèrent le célèbre traité de paix de 1783. Mais, plus heureuse que sa sœur cadette d'Amérique, la république d'Andorre a pu passer à travers les obstacles accumulés sur sa route par le temps, les guerres et les révolutions européennes et conserver intacte son autonomie jusqu'à nos jours.

Les quelques notes que nous avons recueillies et rassemblées sur la république d'Indian Stream — qui n'a guère fait de bruit dans le monde, mais dont la courte histoire a été néanmoins assez mouvementée — suffiront, croyons-nous, quoique incomplète, pour donner une idée exacte de ce que furent son origine, son développement et sa fin. Elles nous montreront, une fois de plus, la coupable faiblesse dont a invariablement fait preuve le gouvernement britannique, chaque fois que les intérêts de notre pays se sont trouvés à traverser les desseins ambitieux de nos puissants voisins. En effet, le territoire et les intérêts du Canada commerciaux et autres, ont toujours été sacrifiés: témoin, le récent arrangement survenu entre la Grande-Bretagne et les Etats-Unis, au sujet des frontières de l'Alaska. Il faut espérer que le jour n'est pas trop éloigné où un homme d'Etat canadien réussira à obtenir de l'Angleterre le droit pour le Canada de faire ses propres traités.

D'où vient ce nom d'Indian Stream (Ruisseau des Sauvages) donné à cette partie du pays? L'histoire ne nous renseigne pas sur ce point; mais ce nom évoque tout un monde de suppositions. Cette contrée fut-elle jadis le théâtre des exploits sanglants de quelque farouche tribu,